

# EL ISLEÑO

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

ADMINISTRACIÓN: QUINT. 19

SUSCRIPCION: PTAS. I'25 AL MES

Palma de Mallorca miércoles 22 de Abril de 1896

Núm. 12748

Año XL  
Busca, buscando

A principios de este año murió en Londres un abogado, dejando en una situación pecuniaría muy apurada a su viuda y a sus cuatro hijos. Despues de agotar los pocos recursos en metálico que en la casa quedaban, mistress K. tuvo que vender sus modestas joyas para atender a la manutención de los chiquillos y a la suya propia. Tras las joyas hubo que pensar en deshacerse del mobiliario, así como de la librería del difunto que era bastante voluminosa.

Llamóse a un librero de viejo que con aire desdenoso fué inventariando la biblioteca, haciendo notar que todos aque los libros no tenían ningún valor. Concluyó por ofrecer 300 pesetas por los 500 y pico de volúmenes, casi todos de jurisprudencia que se le habían exhibido y después de muchas suplicas por parte de la vendedora y muchos regalos por la del mercader, ofrecióse como último precio 500 pesetas que fueron aceptadas.

Cerrado ya el trato, dijo el comprador:

—Mañana vendré por los libros; entretanto me llevo una docena como arras, y en este mismo concepto os dejo la mitad del precio ó sean 10 libras esterlinas.

Y al mismo tiempo escogió doce volúmenes y precisamente de los que más humilde y viejo aspecto tenían. Esta circunstancia hizo nacer una sospecha en el ánimo de la viuda que aparentando la mayor indiferencia, repuso:

—No es necesario que nos entreguemos mutuas garantías. Mañana vuelve usted y relaciones de China con el viejísimo continente. Y si ha presto otra vez sobre el tapete el viaje a Europa del príncipe Li-Hung-Chang, el famoso virrey de Pechili, enviando por el Hijo del Cielo a las fiestas del coronamiento del Czar. Este viaje da indudable testimonio de cuán cordiales son las relaciones de China con San Petersburgo, y al mismo tiempo marca la inauguración de una nueva política para aquél Imperio de Oriente.

El librero en tener arras y en dárseelas, jurego, ante la negativa rotunda de la dama, dijo que reflexionando mejor, prefería volver dentro de una hora con un vehículo, para llevarse la biblioteca y entregar la totalidad del precio.

Pero al reaparecer más tarde encontró la puerta cerrada. Mistress K. había cogido los libros en cuestión, los de aspecto vetusto y dirigiéndose en busca de uno de los principales libreros de Londres, había ido a enseñárselos.

—Señora —le dijo el librero tras un detenido examen— os felicito de todas formas: tenéis aquí unos incunables de verdadero valor; uno de ellos, especialmente es de gran precio y haría la felicidad de un bibliófilo.

—¿Y cuánto pueden valer estos volúmenes?

—Este, el mejor, vale por sí sólo de 600 a 700 libras esterlinas; los otros representan en conjunto una suma doble.

La dama, enajenada por la sorpresa y recordando de pronto que su marido había estado en relaciones con Lord W., que pasa por ser el bibliómano más entusiasta de Inglaterra, se dirigió a su casa. Dos horas después salió de ella, llevando en su cartera un cheque de 2.500 libras esterlinas ó sea más de 60.000 francos.

Al regresar a su morada se encontró con el librero de lance que, ansioso e invadido el espíritu por negros presentimientos, esperaba junto a la puerta, tras un plantón de cinco ó seis horas.

—Vengo por los libros —dijo tratando de sonreír con aire amable.

—Volved mañana: ahora es demasiado tarde.

Fuerza le fué resignarse al poco sforzando especulador en obras de lance. Sin sospecharlo cuando menos sin tener todavía certeza de su fracaso, debió de pasar una noche angustiosa y su intranquilo sueño se vió amenizado de fijo por siniestras pesadillas.

Al siguiente día y poco después de amanecer se precipitó hacia el domicilio de mistress K.

—esta no es hora de ir por las casas pacíficas, ni de turbar el reposo de las gentes —dijeronle al través de la puerta— volved a medio día.

Presentóse a medio día esforzándose en reprimir el temblor de su cuerpo y en disimular la tortura de su alma y se encontró con Lord W. que se entregaba a la presencia de mistress K. A un concienzudo espiqueo de los 500 volúmenes que quedaban.

Habíanse encontrado otro incunable y un soberbio *Ezecir* que fueron cuidadosamente prestos aparte.

El mercachife no dudando ya de su inmensa desdicha al notar la presencia del Lord a quien conocía perfectamente y tenía por uno de los hombres más expertos y eruditos, balbucesó medio desmayado su esbirro. «Vengo por los libros». Pero la

viuda, muy amable y muy satisfecha le contestó:

—He reflexionado desde ayer, mi apreciable señor, y he determinado no separarme de estos recuerdos de mi esposo, que podrán servir además para mis hijos si se pómatico consumado y un administrador dedicara al estudio de las leyes.

Entonces el filibuster echó sapos y culas, sosteniendo que el trato había quedado cerrado la tarde anterior y que no podía deshacerse un compromiso formal. Lo único que consiguió fue que mistress K. le pusiera de patitas en la calle.

Al otro dia el chasqueado librero entabló una demanda judicial contra la viuda, reclamando la entrega de la librería completa del difunto —incunables inclusives— por la suma convenida de 500 francos. Se ha instanciado el correspondiente pleito y el Tribunal seca de dictar su fallo definitivo reconociendo al demandante la propiedad de la compra, pero abonando á la señora K. la cantidad de 2.500 libras esterlinas, ó sea la misma que satisfizo lord W. a quien dicha suma deberá restituirse por la vendedora.

Y como en esto no ve el pobre hombre ninguna negocio ni mucho menos... está tocando el cielo con las manos y enviando á todos los diablos á la magistratura de su país.

JUAN BUSCÓN.

## Europa y China

Una gran cuestión es y muy interesante para la política europea la cuestión de las mutuas garantías. Mañana vuelve usted y relaciones de China con el viejísimo continente. Y si ha presto otra vez sobre el tapete el viaje a Europa del príncipe Li-

Hung-Chang, el famoso virrey de Pechili, enviado por el Hijo del Cielo á las fiestas del coronamiento del Czar. Este viaje da indudable testimonio de cuán cordiales son las relaciones de China con San Petersburgo, y al mismo tiempo marca la inauguración de una nueva política para aquél Imperio de Oriente.

El orgullo chino gustaba de creer que los embajadores y los ministros de las potencias occidentales no eran más que los portadores de los tributos que los vasallos del Hijo del Cielo debían enviarle periódicamente junto con el homenaje de sus gobiernos. Durante mucho tiempo, la falta de inteligencia entre ellos y la debilidad de muchos diplomáticos europeos dió apariencias de realidad á esa leyenda poco honorable para la civilización europea. No protestando de ser recibidos en audiencia más que en el palacio especialmente afecto á los tributarios, y con oficio mandos con un ceremonial que parecía hecho expresamente para humillar á los Estados civizados, los representantes de Europa en el Imperio Celeste contribuyeron á mantener ese estado de espíritu eminentemente peligroso en que vivían con gran complacencia los mandarines de todas las categorías.

Más hoy, esa leyenda se halla totalmente desavenida gracias á la firmeza de carácter y á la habilidad de algunos ministros europeos acreditados en Pekín, los cuales han trabajado incansablemente hasta hacer desaparecer tantas humillaciones. Y en lo presente Europa, que tantas veces ha hecho sentir á China la superioridad de sus armas, ha logrado finalmente que se trate como es debido en la Corte del Imperio del Hijo Celeste.

Como prueba de esto, el Gobierno de Pekín ha celebrado para asistir al coronamiento del Czar de Rusia, no á no mandarín de más ó menos elevada categoría, sino al mismísimo Li-Hung-Chang, aquel que hace treinta años es, para el mundo europeo, la verdadera encarnación de China y que ha hecho un papel por demás importante en la historia de su país, d-sde que, con ayuda del americano Burgeoine y del inglés Gordon, sofocó la amenazadora insurrección de los Tai-Pings. Li Hung-Chang es lo que se llama un verdadero hombre de Estado. En cualquiera país que hubiese nacido habriase ciertamente elevado al primer puesto por la fuerza de su voluntad, la magnificencia de sus talentos y la rectitud de su conducta. Salido del más bajo pueblo, apenas tenía catorce años —hora tiene sesenta y cuatro— cuando salió de la obscuridad y conquistó de un solo golpe la autoridad y el prestigio que desde entonces han rociado siempre su nombre. Durante todo ese larguísimo tiempo, Li Hung-Chang ha venido á ser algo así como el portero del Celeste Imperio, como una guarda avazada de la capital. Su vecindario de Pechili dióle las llaves de Pekín y era el vigilante del litoral por donde llegaban á China los cargamentos de arroz y de trigo, sin los que la pobla-

ción del norte del Imperio hubiera muerto de hambre. Así es como se puso en contacto.

—He reflexionado desde ayer, mi apreciable señor, y he determinado no separarme de estos recuerdos de mi esposo, que demostrando en todas ocasiones ser un diplomático consumado y un administrador dedicado al estudio de las leyes.

Entonces el filibuster echó sapos y culas, sosteniendo que el trato había quedado cerrado la tarde anterior y que no podía deshacerse un compromiso formal. Lo único que consiguió fue que mistress K. le pusiera de patitas en la calle.

Su designación para representar al Hijo del Cielo en las fiestas que en Rusia se celebrarán el próximo mes en honor y prez de Nicolás II, significa ante todo que China empieza á andar por una nueva senda política, y este hecho bien merece ser anotado por la mucha trascendencia que en Europa tendrá seguramente.

## Los holandeses en Sumatra

Es realmente interesante para nosotros, por los puntos de semejanza que ofrece con la guerra de Cuba lo que ocurre á holandeses en Sumatra.

La prensa dá cuenta de la inquietud que reinó en los Países Bajos, pues la guarnición de Atjeh se encuentra sitiada por los indígenas; y por causa de las condiciones propias del terreno, corre mucho peligro de perecer si no recibe auxilio inmediato como que los naturales del país guarecidos en los materiales que rodean las fortificaciones, y sin ser vistos siquiera de los sitiados, pueden causarles, y les causan, grandes daños, no solo con el cerco que les han puesto, sino impidiendo la llegada de los convoyes.

El jefe de la actual insurrección es Toak Onar, antiguo candil de los atchisones, que hubo de someterse á los holandeses hace años. Negando á captarse de tal modo la confianza del gobernador general, que lo tomó á su servicio y le confió el mando y la custodia de algunos de los fuertes que rodean á Atjeb; y que ahora le sirven de base de operaciones contra los holandeses.

La guerra que sostienen los conquistadores en aquella parte, cuenta ya mas de veintitres años.

## CUBA

### Las reformas antillanas

El señor ministro de Ultramar ha confirmado ser completamente inexacto que establecieron señaladas las fechas para la implantación de las reformas antillanas.

Las palabras del Sr. Castellano no discrepan un punto de nuestros informes, puesto que calificó de inexactas, en todas sus partes, las noticias que por la mañana publicó *El Imparcial* y que nosotros rectificamos.

«Desde el mes de noviembre —dijo el señor Castellano— tengo terminadas las reformas, á falta, sólo, de la última mano, que es materia de pocos días y que habrán de determinar las circunstancias.

Desde esa época, nada absolutamente, ha vuelto á tratarse en los Consejos de ministros respecto de la cuestión, que siendo esencialmente de gobierno, impone al ministro de Ultramar la obligación de someter á sus compañeros de gabinete, y yo aseguro que este último no ha tenido para qué ocuparse de un asunto del cual nadie le ha dicho el presidente del Consejo.

Para acometer el planteamiento de las reformas, el gobierno necesitará apreciar la ocasión y el momento en que debe hacerlo, consultando previamente á los gobernadores generales, y, yo afirmo, también, que hasta ahora, ni se ha hecho esa consulta, ni se han fijado plazos de ninguna clase para llevar á cabo el cumplimiento de la ley.

A pesar de estas tan rotundas manifestaciones, *El Imparcial* insiste esta mañana en que está bien enterado y que las fechas para el planteamiento de las reformas son las que ayer indicó, aunque hoy se creyó de shadir que claro está que pueden ser alteradas esas fechas por cualquier contingencia imprevista; pero de continuar las cosas como hasta aquí, las fechas indicadas son las convenientes.

Respecto á que á esta cuestión, de tan capital importancia, se ha de dedicar un párrafo en el discurso de la Corona, es cosa de astempero saber, pues no iba el gobierno á guardar silencio en el discurso sobre los graves problemas que más preocapan al país; pero cuanto se quiera adelantar sobre la forma en que habrá de hacerse estas manifestaciones en el discurso del Trono, es aventurado, hasta el punto de

haber dicho el ministro de Ultramar la siguiente frase:

«No sé qué latitud podrán tener las manifestaciones que el gobierno haga sobre la cuestión de Cuba, en el mensaje, pues nada hay en definitiva acordado, y falta, por consiguiente, redactar el párrafo.»

Acerca del planteamiento de las reformas y de la desautorización ministerial á los supuestos acuerdos, se habló anoché mucho en todos los círculos.

Parecía que existía empeño en insistir sobre esto, pues corrían nuevos y distintos rumores.

Uno de ellos daba participación al general Azcárraga en las conferencias sobre el inmediato planteamiento de la ley votada en Cortes.

Se decía que el ministro de la Guerra, después de recibir amplios informes del capitán general de Cuba, había tenido una importante entrevista con el jefe del gobierno, y de resultas de ella el acuerdo se había ratificado.

El general Azcárraga negó todo esto en forma tan terminante, que hasta *El Globo*, que nada tiene de ministerial, dice hoy en su sección política lo siguiente:

«Nos procuramos referencias de buen origen, y por ellas hemos sabido que ni el general Weyler ha dicho nada acerca del planteamiento de las reformas que modificó su opinión, ya conocida, de que ésta la guerra hay que contestar con la guerra, ni en la conferencia se habló nada del asunto, porque á ella estuvo presente el señor Castellar, y fué el ilustre tribuno quien más llevó la palabra, girando la conversación sobre sucesos literarios.»

Con todo lo extenso que demostrado que *La Correspondencia de España*, intentó de rectificar ayer cuando informó bien, y que no había razón para poner en duda cuánto dijo, pues ya daba a entender que la rectificación tenía autorizado fundamento.

### La mediación en Cuba

Sobre este importante tema dice *El Cerebro* de Madrid:

«Recientemente se han publicado noticias por la prensa extranjera y se han lanzado insinuaciones por varios correspondentes que hacen recelar que los trabajos de sondeos para negociaciones de mediación en Cuba tienen fundamento.

Periódicos muy amigos ahora del Sr. Cleveland, como el *Herald* en su edición de París, y correspondientes como el del *Times*, en Nueva York, intimamente conexions por lo que se advierte con nuestro ministro en Washington, lo han confirmado.

Por estas referencias y por otras se viene en conocimiento de que Mr. Cleveland ofrecerá, desde luego, su mediación para arreglar la cuestión de Cuba, si aquí se recibieran sus indicaciones con ánimo de discutirlas.

A partir de esta hipótesis, sabido es que los propósitos que se atribuyen al Gobierno de los Estados Unidos para procurar que los insurrectos depongan las armas, son los siguientes: que el Gobierno de Madrid conceda amplias reformas políticas á Cuba, y que se hagan concesiones arancelarias á los Estados Unidos.

Debe recordarse, para ilustración de este gravísimo asunto, que *La Epoca*, en un sueldo de corte evidentemente oficial, no hace muchos días que si amistosamente se dirigía al gobierno de España M. Cleveland, amistosamente se le contestó.

Después ha ocurrido otra cosa que, aunque ha pasado inadvertida, tiene también significación para nosotros.

Por aquellos días en que principió áばかりarse de la mediación de los Estados Unidos el señor Sagasta, interrogado por los reporteros, volvió á repetir y aumentó sus ideas sobre la conveniencia de conceder pronto á Cuba amplias reformas, pese que esto, hecho á tiempo y voluntariamente, sería más decoroso que intentarlo que aceptar más adelante y á modo de imposición.

Con tal motivo, y al tratar de los problemas cubanos, el señor Sagasta lanzó ácres escusas al gobierno, siendo de notar que la prensa conservadora, de ordinario tan agresiva y descortés con el jefe de los liberales en cuanto éste desplegaba labios, estaba vez, como si les hiciera juego, hablando de las dificultades del problema de Cuba y de las reformas, de han tratado con bastante benevolencia.

Otro dato: supuestamente O'Dea, en los mismos círculos ministeriales, que al principio del cambio del general en jefe, se cifraban tantas esperanzas en el general Weyler, ha caído mucho esta confianza, notándose que se pondrán mucho los ojos

críscios que se están haciendo, y la semejanza que tales sacrificios pueden producir en el país.

Ya se oye aunque de un modo vago, que cuando pasen algunos meses y la campaña no haya adelantado gran cosa, que cuando los sacrificios, ya inmensos, sean todavía más efectivos, es probable que se modifiquen muchas opiniones y que haya una mejor preparación para admitir la negociación de que se habla.

Por todas partes, acercándose a los amigos del Gobierno y leyendo con cuidado los periódicos extranjeros que tienen caneciones con el señor Cánovas, se notan estos síntomas.

Nuestro Gobierno abre todo el camino que puede en esta dirección.

Así lo entendemos nosotros, al menos; aunque si estuviéramos equivocados, fácil sería una rectificación a los órganos ministeriales.

A la distancia no nos oímos.

El propio periódico, del que tomamos estas líneas, dice en otra parte lo siguiente:

«Tanto en un pequeño artículo como en los telegramas de Nueva York, del 14, insiste el *Herald*, recibido hoy, en que el gobierno americano procederá ahora con más confianza en las negociaciones con España en virtud del sueldo de *La Epoca* transmitido por cable al gobierno americano, y que indica un cambio de frente en los leaders de la política española, en la cuestión de la autonomía.

Respecto al nombramiento del general Lee de cónsul en la Habana, dice que sus conocimientos militares le permitirán informar debidamente a Mr. Cleveland, de quien es gran amigo, respecto al verdadero estado de la insurrección.

**El «Alfonso XIII»**

Según noticias oficiales recibidas en el ministerio de Marina, el crucero «Alfonso XIII» ha hecho, a la altura de las islas Lisargas, pruebas de artillería con un resultado brillante, verificando tres disparos por pieza y nueve únicamente los cañones Nordenfelt, de 57 milímetros.

Las pruebas fueron presenciadas por el comandante general del arsenal de Ferrol, D. Vicente Manteola, y por el general de artillería de la armada Sr. Goillet. Hoy entrará en dique el «Alfonso XIII», y después de limpiar fondos se unirá a la escuadra.

El nuevo buque de guerra con que cuenta la armada española es un crucero de primera clase que se botó al agua en 1891.

Su casco es de acero y sus dimensiones son las siguientes: eslora, 93, 57 metros; manga, 15,45 puntal, 9,91 calado máximo en su línea de agua, 6,10; desplazamiento, 4.826 toneladas; fuerza en caballos indicados, 7.800 (tiro natural), 11.500 (tiro forzado); número de báculos, 2; máximo velocidad, 20,50 millas; toneladas de combustible en carboneras, 1.285; radio de acción en millas ó consumo económico, 12.000; cubierta protectora, 112 milímetros de grueso.

La artillería del buque se compone de cuatro cañones Hontoria de 20 centímetros; seis id. de 12 id., todos de carga simétrica; dos cañones revólver Hochkiss de 37 milímetros; dos ametralladoras Nordenfelt de 11 id.; cuatro cañones Hochkiss de tiro rápido de 37 id.; uno de Nordenfelt de 44, y dos de 7 id., carga simétrica.

La dotación del crucero está formada: por un capitán de navío, uno id. de fragata, un teniente de navío de primera, seis id. de navío, cuatro alféreces de id., un oficial de infantería de Marina, un contador, dos médicos, un capellán, 10 guardias marinas, un alumno de administración, dos maquinistas mayores, 20 maquinistas, 10 maquinistas aprendices, siete contramaestres; 16 contestables, dos practicantes y nueve de maestranza.

**El cadáver de Zorrilla**

Están muy adelantados los trabajos que para la traslación de los restos del inmortal poeta D. José Zorrilla realiza la comisión vallisoletana.

A ésta además de los señores Núñez de Arce, Ferrari y Cano, cuyo concurso esperaba no en balde la ciudad de Valladolid, se ha unido en el de D. Germán Gamazo defiriendo también el deseo de sus paisanos con gran satisfacción.

Las gestiones que con extraordinaria actividad práctica dicha comisión, han dado hasta ahora, como era de esperar, resultados muy favorables.

El director general de la instrucción pública, a quien ha visitado aquél —por no hallarse en Madrid el ministro de Fomento y estar enfermo el Sr. Cánovas del Castillo— encuentra muy justa la petición de la ciudad de Valladolid y es por consiguiente, casi seguro que el gobierno concederá a aquel Ayuntamiento, que hará cuantiosos gastos, las 6.000 pesetas que se habían presupuestado hace años para la traslación de los restos de Zorrilla.

El arzobispo obispo de Madrid Alcalá y el gobernador civil de Madrid no han opuesto dificultad alguna para la traslación en cuanto se refiere a las prácticas religio-

sas y fórmulas legales con ellos relacionadas.

Además de la magnífica carroza que se construye bajo la dirección de notable artista Sr. Pedro, donde se colocará el cadáver, irá desde Atocha hasta la estación del Norte la misma carroza en que fueron conducidos los restos del insigne poeta desde la casa mortuoria a la sacramental de San Justo.

La comitiva recorrerá el Prado, calle de Alcalá, Puerta del Sol, Plaza de Oriente y cuesta de San Vicente a la estación.

El solemne acto se verificará el 13 de mayo a las cuatro y media de la tarde.

### Se acabó el frío

No se alude a la llegada de la primavera y a la búida del invierno.

Tiene mucha más migaja la cosa que vamos a comunicar al público.

El ingenio y la inventiva de los electricistas lo reconoce límites, y todos ellos han jurado que harán de la electricidad cuantos de gana, incluso metería en las casas para usos variados que nadie tiene que ver con el alumbrado, ni con la telefonía, ni el teógrafo, etc., etc.

Así es que ahora sale un inglés, inventor de una manta eléctrica.

Se acabaron ya las de Palencia ó de otra parte, las cochas entrelazadas, los edredones de pluma, los mantones ingleses, las bombas de agua caliente, los calentadores y todo cuanto representa abrigo y calor del duro o malido lecho.

La manta eléctrica viene á dar al traste con todo eso. Se compone de dos telas cocidas, entre las cuales están dispuestas en emparrillado, unas bobinas diminutas de alambre capilar.

Cuando se hace pasar una corriente eléctrica por dicho entrejabillo, hay desprendimiento de calor que se puede calcular y que depende del calibre del alambre y de la intensidad de la corriente.

Con poca corriente el calor será moderado. Si se siente frío, se aumenta la dosis de electricidad.

La cosa no puede ser más fácil ni más práctica, y está llamada a tener un gran éxito, siempre que una buena manta de esas cueste menos que una mala de las otras.

El inventor de las tales mantas se propone aplicar su descubrimiento á la ropa de invierno, para reducir el número de prendas que ahora gastamos, y que pesan mucho y abrigan poco.

### La rueda de la fortuna

En Bruselas no se habla desde hace unos días más que de uno de esos golpes de la fortuna, que ha hecho de un miserable un potentado de la noche á la mañana.

Un infeliz trabajador, de esos que ganan un jornal de dos pesetas en cualquier clase de trabajo en calidad de peón, domiciliado en la calle del Cervo, del barrio esclerico de Bruselas, Molenebeek Saint Jean, se acostó el lunes último después de una mala cena, y al levantarse al día siguiente, el pasante menor de un notario le llevó la noticia, así de madrugada, que una tía suya fallecida en Buenos Aires le dejaba por heredero de toda su fortuna, tasada en 14 millones de francos, depositados en el Banco de Londres.

El honrado obrero no acertaba á volver de su acomodo, y requerido por el pasante para ir á casa del notario, se negó á hacerlo porque dijo que no podía faltar á la obra (!).

Sin embargo, convencido al fin, y animado por su mujer se fué á la notaría, en donde se le dieron pormenores del suceso y se le invitó á tomar el dinero que quisiera hasta que se sacara del Banco, su cantidad.

Se legado ó se llevase á cabo la transferencia de dominio.

Y aquí es donde entra ahora lo bueno, porque el nuevo millonario pidió 40 francos para ir pasando con ayuda de su jefe.

El notario al oír esto, se echó á reír y le entregó 2.000 francos para ir arreglando á su familia, y le encargó que fuera todos los días á verle para recibir consejos e instrucciones fraternales antes de hacerle entrega de los cuatros millones.

Que Dios se los conserve!

### Noticias

Está terminado el proyecto de fortificar el litoral de Barcelona. Se establecen once baterías llamadas de Eclipse, poniendo á Barcelona en situación de rechazar cualquier agresión por parte del mar. Los trabajos se llevarán pronto á cabo por fuerzas de ingenieros.

S. M. la Reina ha enviado al presidente de la Federación Colombófila Española una magnífica fotonadura de oro y brillantes para premio en el concurso nacional de palomas mensajeras que, bajo los auspicios de dicha Asociación, se celebrará en el mes de Mayo.

León XIII y los cardenales ocupan acutamente con gran atención del descubrimiento hecho por el padre Esbach, Superior del Seminario francés establecido en Roma, en su último viaje emprendido a los Santos Lugares con el padre Paulina, Superior de los Lazaristas de Smyrna. Trátase nada menos que de las ruinas de la casa que habió la Virgen con San Juan, después de la muerte de Cristo, y que no está situada en Jerusalén, como se creían, sino a tres leguas de Efeso, según está consignado en las revelaciones de Ana Catalina de Esmirnich, y en cuyo punto la han hallado los padres Esbach y Paulina.

El acaudalado naviero de Barcelona señor Jover, que puso sus buques á disposición del gobierno para la conducción á la Península de los soldados heridos en los combates de la guerra de Cuba, ha hecho un donativo de 10.000 pesetas á la Cruz Roja para el sostenimiento del Sanatorio Central.

En Monte Carlo acaba de representarse con éxito extraordinario la ópera *Ghiselle*, obra póstuma de Franck. Las bellezas musicales de la partitura, cuya instrumentación es admirable, fueron realizadas por una ejecución magistral.

La biblioteca del Vaticano contiene, según el último recuento, 656 códices hebreos.

926 arabigos, 469 siriacos, 93 coptos, tres

samaritanos, 73 etiopicos, 86 persas, 13 armenios, 73 turcos, 38 cíndios, uno sanskrito, 22 eslavos, 62 georgianos y diez chinos.

Se le dio.

Nuestro querido colega *El Liberal Palmesano* ha sido denunciado de

José Bernad, que echó á correr, siendo detenido por algunos compañeros, después de recorrer, desesperado por el dolor, una buena extensión de campo.

El herido fué conducido al Hospital militar, donde se le curaron algunas quemaduras de pronóstico reservado.

Se atribuye la explosión á haber quedado algún residuo de pólvora pegado á los cartuchos vacíos y estallar cualquier fulminante con el golpe que pudo dar la caja al tocar en el suelo.

Las escrupulosas precauciones que se toman al verificar la operación de descarga de los cartuchos, cuya pólvora se sumerge en seguida en agua para inutilizarla, y la distancia prudente á que trabajan los artilleros hizo que la explosión de ayer no tuviera la importancia que al principio se le dio.

Nuestro querido colega *El Liberal Palmesano* ha sido denunciado de nuevo, á instancia del Sr. Carcova por la publicación de un artículo titulado *De elecciones*.

La biblioteca del Vaticano contiene, según el último recuento, 656 códices hebreos. 926 arabigos, 469 siriacos, 93 coptos, tres

samaritanos, 73 etiopicos, 86 persas, 13 armenios, 73 turcos, 38 cíndios, uno sanskrito, 22 eslavos, 62 georgianos y diez chinos.

Se le dio.

Han sido apresados por las fuerzas de carabineros, en Porreras y

Manacor, trece bultos de tabaco

de contrabando, ocho de ellos conducidos por un carro.

Han sido nombrados concejales interinos del Ayuntamiento de Mastratx, los Sres. D. Sebastián Nadal, D. Guillermo Palou, D. Pedro J. J. Mas, D. Monserrate Canellas, Don Martín Serra y D. Marcial Bestard, en sustitución de otros tantos concejales procesados y suspensos.

El partido conservador ha designado candidatos para Senadores por nuestra circunscripción á los Excelentísimos Sres. D. Nicolás Cotoner, marqués de la Cenia y D. Ramón Despuig, conde de Montenegro, y a D. Pedro Font del Olors.

Desde ayer tarde parece haberse iniciado un cambio atmosférico que ha traído lluvias.

Quiera Dios que persista este establecimiento climatológico y beneficie los agostados campos.

Dos mujeres y un hombre se encontraron ayer tarde, en una taberna del molinar, á trompazo limpio.

Resultó con una herida en la cabeza y otra en la mano una de las amigas.

En la casa de Socorro fué curada por el médico Sr. Oliver.

Ayer tarde fué encontrada tendida en una cuneta de la carretera de Inca, una mujer en estado completo de embriaguez.

Fué recogida por el guardia del Puerto de Soller por Soller por Valldemossa: 3 mil 765'25; al puerto de Soller por Soller: 8430'42; al de Alcudia: 9999'74; á Puerto Colom, 9797'12.

Ayer se reunió la Junta municipal del Censo, sin que ocurriera incidente de mención.

Se oyeron las reclamaciones, sobre inclusiones, exclusiones y rectificaciones, levantándose la sesión.

En el vapor *Bellver* salieron ayer para Cuba los Sres. Martínez de la Riva y Marqués de Zayas, destinados á Cuba.

Fueron un objeto de afectuosa despedida por parte de sus compañeros de armas de esta guarnición.

Con puntualidad han llegado hoy los vapores correos *Nuevo Mahón* y *Lutio*, procedentes de Menorca y de Barcelona, respectivamente.

Esa mujer vive en la calle de Santanyí, y tiene unos cuarenta años.

Ayer se reunieron la Junta municipal del Censo, sin que ocurriera incidente de mención.

Se oyeron las reclamaciones, sobre inclusiones, exclusiones y rectificaciones, levantándose la sesión.

En el vapor *Bellver* salieron ayer para Cuba los Sres. Martínez de la Riva y Marqués de Zayas, destinados á Cuba.

Fueron un objeto de afectuosa despedida por parte de sus compañeros de armas de esta guarnición.

Con puntualidad han llegado hoy los vapores correos *Nuevo Mahón* y *Lutio*, procedentes de Menorca y de Barcelona, respectivamente.

Esta madrugada ha nevado en la parte N. de la isla.

La diligencia correo de Soller ha llegado esta mañana cubierta de nieve.

El movimiento de enfermos en el Hospital Civil fué el dia 20 el siguiente:

Entradas: 0 nombres 4 mujeres

Salidas: 1 nombre 1 mujer

Fallecidos: 1

Enfermos: 1

# La Mujer en la Historia

POR D. JOSÉ IGNACIO VALENTÍ

En venta en las principales librerías.

**En todos los tiempos** ha tenido una fama especial por su esbeltez la mujer del Oriente. Poseedoras de secreto y preciosos cosméticos, han podido las hermosas Orientales dar mayor desarrollo y realce a sus encantos naturales y provocar la envídia de sus menos afortunadas hermanas. Notables son sobre todo la profusión y sedosidad de la undosa cabellera que ostentan como corona de su hermosura, prenda que hoy está al alcance de toda mujer, merced al arte del químico, que habiendo estudiado su secreto ha combinado en el célebre Tónico Oriental los preciosos ingredientes que aumentan seguramente la cabellera escasa, —hermosean y suavizan el abundante; —impiden la calvicie y la canescencia prematura y hacen desaparecer la caspa. 23

Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y C. Compañía, Barcelona.

Aventaja á todos los preparados similares  
(Desconfiar de las imitaciones).

Barcelona 19 abril 1896

La Emulsión Scott en el concepto tcrapéutico llena cumplidamente muchas indicaciones con marcada ventaja sobre otras preparaciones similares por su feliz asociación á los hipofosfíticos. De aquí que con frecuencia recete yo la Emulsión Scott en los casos de linfatismo, escrofulosis, rachitismo, tuberculosis en primero y segundo grado; depauperación orgánica, debida á diferentes causas, debiendo las más veces felicitarme por el éxito obtenido.

Dr. M. E. DE LICIAGA,  
Profesor Médico-Cirujano, Cortes, 285.

**Regaliz Pectoral L.B.**  
La Superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella.  
PRECIO DE LA UNIDAD: 3 REALES. EN TODAS LAS FARMACIAS.  
Distribuidor: La Marca L.B. en rojo, en la que rodea la caja.  
Fabricada en Bayona y X. LE BRUP.

En la Diputación

Presidió la sesión de ayer don Alejandro Rosselló con asistencia de los señores diputados Socias (D. Francisco), Sampol, Puigdorells, Marcel, Sitjar, Obrador, Domènec, Martínez, Canals, Gelabert y Alcover.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró la corporación de una comunicación del señor Gobernador civil de la provincia transcribiendo una solicitud del Alcalde de Inca, en la que pide la revisión de las ordenanzas municipales de aquella villa.

Se enteró de la Real orden emitida por el ministerio de la Gobernación, aprobando el presupuesto adicional del año económico de 1895 a 96, formada por dicha corporación.

Se aprobó la distribución de fondos correspondientes al presente mes.

Se aprobó un dictamen de la Comisión de Beneficencia, recompensando con una medalla honorífica al presidente de la Academia de Medicina y Cirugía de esta ciudad, al Director Farmacéutico y prior del Hospital y & Sor Basilia en representación de las hermanas de la Caridad, por los servicios que todos ellos prestaron á los heridos en la catástrofe ocurrida el dia 25 Noviembre último, en el revellín de San Fernando.

A propuesta de la misma Comisión y por igual motivo se acordó también gratificar con 20 y 30 pesetas á varios subsisternos de dicho establecimiento.

Se aprobaron varios acuerdos tomados por la Comisión provincial.

Se acordó quitar el revoco de la parte de los cimientos de la Casa Misericordia que han quedado en descubierta, y labrar la piedra al natural.

Y se levantó la sesión.

**CAFÉ „MOKA“ LEJITIMO**  
Se expone dardamente en la antigua casa LLOPIS.  
San Nicolás, 46.

## Aceite de oliva refinado

### DEL PREDIO BINIBASSI

Primer premio en toda Exposición donde ha sido presentado.

2 litros. Ptas. 3 30 incluso el Latas de 5 > > 7 65 envase 10 > > 14 85

Devolviendo las latas vacías se abonan: 2 litros. Ptas. 0 50 Por lata de 4 5 > > 0 75 10 > > 1 25

Se sirve á domicilio. Los encargos se reciben en la calle de Santa Clara, núm. 17, tienda.

## Sección Oficial

### ALCALDIA DE PALMA

En la sesión que celebrará este Ayuntamiento el día 2 de Mayo próximo se efectuará el 10 sorteo de Bonos de la 3.ª emisión para designar en número de 23 los que han de ser amortizados en 1.º de Julio venidero.

Palma 18 Abril 1896.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.

En la sesión que celebrará el Ayuntamiento el día 2 de Mayo próximo se efectuará el sexto sorteo de Obligaciones municipales para designar las 66 que han de ser amortizadas en metálico el dia 1.º de Julio venidero.

Desde el dia siguiente al del sorteo las Obligaciones premiadadas, serán admitidas por su valor nominal en pago de arbitrios municipales.

Palma 18 Abril de 1896.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.

### ALCALDIA DE PALMA

**Reemplazos**—Los mozos del reemplazo del reemplazo de 1884 que han servido en el arma de artillería, y que á continuación se detallan, se servirán recoger del negociado respectivo en horas hábiles de oficina su licencia absoluta previa presentación de su pase.

Antonio Cardona Arbona.—José Moya Salas.—Pedro Oliver Expósito.—Bartolomé Alemany Sabater.—Jaime Canellas Cladera.—Andrés Amengual Torres.—Andrés Alastayud Beidés.—Antonio Payeras Cabot.—Antonio Esteve Riera.—Bartolomé Fuster Martí.—Bartolomé Vallespir Valls.—Francisco Garí Benízar.—Francisco Rosselló Verger.—Francisco Cabrer Vallespir.—Francisco Ciar Fiol.—Gabriel Jaume Alemany.—Gregorio Aloy Ribas.—Jaime Quintana Ordinas.—Jaime Roldan Escalas.—José Sendra Estarás.—José Abraham Vila.—José Bonet Juan.—Juan Fiol Hevreu.—Julián Martínez Bordoy.—Juan Serra Llinás.—Juan Cardell Alcover.—Pablo Cañellas Vidal.—Pascual Ramón Roig.—Pablo Oliver Romaguera.—Pedro Escat Martínez.—Sebastián Moragues Guacines.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

## Sección Religiosa

### SANTO DEL DIA DE MAÑANA

San Jorge mártir.

### CULTOS SAGRADOS

Mañana 23

Empezarán cuarenta horas en Santa Catalina de Sena, en sufragio de varios difuntos.

### Otras funciones

En la Merced, por la noche, se hará un ejercicio muy devoto.

Visita á la Corte de María  
A la Virgen de la Cueva Santa, en Santa Clara.

## Sección Comercial

### ITINERARIOS

### SERVICIO DE TRENES

que rige desde el 20 Octubre de 1895

De Palma á Manacor y La Puebla—8'12 mañana, 2'15 y 5 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla—6, 11'45 (mixto) mañana y 5'30 tarde.

De La Puebla á Palma y Manacor—6'27 mañana, 12'25 (mixto) y 5'45 tarde.

### CORREOS

SALIDAS DE LA PENÍNSULA PARA MALLORCA

De Barcelona para Sóller los domingos á las siete de la tarde.

De Alicante para Ibiza y Palma los lunes á las doce de la mañana.

De Barcelona para Palma los martes á las siete de la tarde.

De Barcelona para Alcudia los miércoles á las siete de la tarde.

De Valencia para Ibiza y Palma los jueves á las seis de la tarde.

De Barcelona para Palma los viernes á las siete de la tarde.

SALIDAS DE MALLORCA PARA LA PENÍNSULA

De Palma para Ibiza y Valencia los miércoles á las nueve de la mañana.

De Palma para Barcelona los viernes á las cinco de la tarde.

De Palma para Ibiza y Alicante los sábados á las nueve de la mañana.

De Alcudia para Barcelona los domingos á las cinco de la tarde.

De Sóller para Barcelona los lunes á las siete de la tarde.

De Palma para Barcelona los martes á las cinco de la tarde.

CORREOS INTERINSULARES

Salida de Palma para Mahón los sábados á las cinco de la tarde.

Salida de Mahón para Palma los martes á las cinco de la tarde.

El «M. L. Villaverde» llegó el 10 á Puerto Rico de Santiago de Cuba.

El «Ciudad Condal» salió de Habana el 10 para Nueva York.

El «Panamá» salió el 10 de Nueva York para Habana.

El «Méjico» salió el 12 de Habana para Nueva York.

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

### Fallecido.—La autonomía

Madrid 21 á las 10'20 n.

Ha fallecido, en París, M. León Say.

Confirman los telegramas de Washington que se sabe de una manera indudable en aquella ciudad, que en breve se aplicará la autonomía en Cuba.

Esta se prorrogará apenas se abran las Cortes.

### COMPANIA DE LOS FERRO-CARRILES DE MALLORCA

El dia 2 de Mayo próximo á las doce de la mañana tendrá lugar en esta Dirección (Oficinas de la estación de P. l. m.) la subasta de las obras de explotación y fábrica del primer trozo de la 3.ª Sección (Algaida á Montuiri) que abraza desde su origen hasta el final del hectómetro cuatro del kilómetro cuatro del Ramal de Santa María á Manacor.

Para tomar parte en la subasta, que se adjudicará al mejor postor, se hará un depósito provisional en metálico en la Caja de la Compañía, de docenas pesetas, que será devuelto á los licitadores á quienes no resulte adjudicada, tan pronto como haya terminado el acto.

El adjudicatario vendrá obligado á sustituir el depósito provisional por otro definitivo por la cantidad de mil pesetas, efectivas en metálico ó en efectos de la Deuda Pública. Estos efectos se admitirán por un 90 por ciento de su valor efectivo regulado por la cotización oficial del dia anterior al en que se efectúe el depósito.

Si no se hiciese el depósito definitivo dentro de los ocho días siguientes al de la subasta, perderá el adjudicatario el depósito provisional que quedará á favor de la Compañía, quedando ésta libre de todo compromiso.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados acompañados de la cédula personal del licitante y de depósito provisional, admitiéndose en esta Dirección desde esta fecha todos los días laborables, des de las diez á las doce de la mañana, hasta el dia señalado para la subasta inclusive.

Las proposiciones se redactarán con arreglo al modelo adjunto y se podrán exceder del importe del presupuesto.

En caso de presentarse dos ó más proposiciones iguales que resultaran las más ventajosas se abrirá una licitación verbal entre sus autores durante diez minutos.

Desde esta fecha quedan expuestos al público todos los días laborables desde las diez de la mañana á las doce de la tarde, los pliegos de condiciones y presupuestos por que ha de regirse la contrata y ejecución de las obras.

Palma 21 de Abril de 1896.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca, Guillermo Moragues.

### Modelo de proporción

Don N. N. enterado del anuncio publicado por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca, sacando á subasta las obras de explotación y fábrica del primer trozo de la 3.ª Sección (Algaida á Montuiri) que abraza desde su origen hasta el final del hectómetro cuatro del kilómetro cuatro del Ramal de Santa María á Manacor y enterrado de los planos, pliego de condiciones y presupuesto, me comprometo á tomar á mi cargo dichas obras por la cantidad (aquel el importe en letras y en pesos.)

Fecha y firmas.

## Teatro-Circo Balear

### Función para hoy

LA PORTERA DE LA FÁBRICA

y el baile cómico LAS COQUETAS.

Entrada general 0'50

# BALNEARIO BALEAR

Calle y Plaza de San Francisco, números 19 y 1

Establecimiento de baños higiénicos y medicinales, baños de vapor, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público durante todo el día.

Bano de limpieza . . . . .	1'00 Ptas	Con agua de mar . . . . .	1'50 Ptas
Abono de diez baños . . . . .	9'00	»	13'50
Medio abono de cinco baños . . . . .	4'50	»	6'75

Los abonos sirven durante todo el año y para todos los servicios de igual precio en la tarifa.

## ZARZAPARRILLA del Dr. AYER

Purifica la sangre, Abre el apetito, Fortalece á los débiles.



PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Sarsaparilla" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

## Perfumería del Teatro

CONSTITUCIÓN, 112.

Se ha recibido un grandioso surtido de

## ABANICOS JAPONESES

que se detallan á precios sumamente económicos.

En dicho establecimiento encontrarán todo lo que abraza el estenso ramo de perfumería, tanto extranjera como del país todo á precios reducidos.

EL PREPARADO MAS NOTABLE Y UTIL DEL MUNDO

## CITRATO DE MAGNESIA KING

EFERVESCENTE DE

La primera introducida en Europa. Ha merecido la aprobación de los más eminentes médicos de Europa el patrocinio de las Familias Reales, y el uso de todas las clases. El Citrato de magnesia efervescente King, es indispensable en todas las familias, pues como purgante no tiene rival, no irrita, ni produce dolores de ninguna clase, siendo muy indicado para purificar la sangre, para las enfermedades de la piel, jaqueca, pertinaz, mareo, digestiones difíciles, etc., resultando un delicioso refrescante tomado en dosis reducida, y un gran preservativo para las enfermedades epidémicas.

Se previene al público que se fije si el nombre de W. W. King está impreso en el envoltorio amarillo; además del precinto de colores con la firma del inventor, sin la cual no es legítimo.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

AGENTE GENERAL EN ESPAÑA Y PORTUGAL A. RÓS PUJATO. — BARCELONA

## PILDORAS HOLLOWAY

La experiencia ha demostrado que en muchas enfermedades el uso de las Pildoras Holloway ha producido mas alivio en cuarenta y ocho horas que no hubiese sido posible conseguir con procedimientos ordinarios durante el término de seis meses, así que este notable remedio ha recibido por parte de muchas celebridades del Arte Médico, la mercedida denominación de infalible tanto para la cura radical de numerosas enfermedades, como en particular para las malas digestiones y afecciones biliosas cuyos males aleja con rapidez sorprendente.

El poder purificante de estas Pildoras que restablecen la sangre, limpiándola de toda clase de humores, hace que la fijedad, debilidad ó languidez, males que tanto afilan gran número de personas, sean prontamente sustituidas por la más perfecta salud y robustez.

Las peligrosas afecciones invernales como la tos, los constipados, catarros, fluxiones, pulmonías ó enginas, son igualmente dominadas con facilidad, usando dichas Pildoras y Ungüento en conformidad á las instrucciones adjuntas y las personas que padecen de asma, encontrarán un grande alivio en las Pildoras Holloway, las cuales son constantemente recomendadas á todos los que sufren de este mal. Ningún paciente debe darse á la desesperación sin haber apelado al poder de este notable medicamento, que tanta fama ha adquirido en todas las partes del mundo.

## UNCUENTO HOLLOWAY

El agraciamiento expresado por miles de personas de todas las naciones, es el mejor testimonio de la virtud de este maravilloso Unguento y nos prueba que, á lo solo deben la cura radical de sus cuerpos, después de haberla buscado gamente en muchos otros medicamentos; los efectos que produce son incomparables, y particularmente en la curación de los males de pierna úlceras, mal de pechos escrófulas, abscesos, mal de garganta, tumores y erupciones del cutis.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos encuevan las páginas de Pildoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero, y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford Street, Londres.

No. 5.

## Sociedad General de Transportes Marítimos

### A VAPOR DE MARSELLA

Servicio del mes de Abril de 1896

LÍNEA DIRECTA PARA EL RÍO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 26 de Abril directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

## B E A R N

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RÍO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo, y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el dia 11 de Abril el vapor

el dia 26 de

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp<sup>a</sup>, Plaza de Palacio.—Barcelona.

Obeniles aydo ab la alian

Era como los tiempos de la guerra

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de

que se dio en la guerra de la independencia de